

## ABSTRAK

Tesis dengan judul **“Penafsiran Bakri Syahid Tentang Kepemimpinan dalam *Al-Huda Tafsir Qur’a Basa Jawi*”** ditulis oleh Ria Tri Maya. NIM: 12503174011 Jurusan Ilmu Al-Qur’an dan Tafsir Pascasarjana IAIN Tulungagung, dengan dibimbing oleh Dr. Abad Badruzaman, Lc, M.Ag. dan Dr. Salamah Noorhidayati, M.Ag.

Kata Kunci : Kepemimpinan, Bakri Syahid

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh pentingnya kajian tentang kepemimpinan yang ideal. Kepemimpinan menjadi penting karena menjadi tonggak sebuah komunitas. Tentang kepemimpinan ini, tidak hanya terdapat dalam Alquran saja namun juga terdapat dalam falsafah Jawa, mengingat falsafah Jawa merupakan ajaran yang sarat akan makna yang mendalam. Ada beberapa tokoh yang mencoba memadukan antara Alquran dengan falsafah Jawa, Bakri Syahid salah satunya. Dalam karyanya *Al-Huda Tafsir Qur’an Basa Jawi*, selain menggunakan bahasa Jawa halus, ia memadukan antara Alquran dengan falsafah Jawa.

Rumusan masalah yang diambil penulis ada tiga, yaitu: 1) Bagaimana pandangan Islam tentang kepemimpinan. 2) Bagaimana konsepsi kepemimpinan yang ideal menurut Bakri Syahid dalam *Al-Huda Tafsir Qur’an Basa Jawi*. 3) Bagaimana pengaruh budaya Jawa terhadap konsepsi kepemimpinan menurut Bakri Syahid. Tujuan dari pembahasan tesis ini yaitu: 1) Menjelaskan pandangan Islam tentang kepemimpinan. 2) Menjelaskan konsepsi kepemimpinan yang ideal menurut perspektif Bakri Syahid dalam kitab Tafsir *Al-Huda Tafsir Qur’an Basa Jawi*. 3) Menjelaskan pengaruh budaya Jawa terhadap konsepsi kepemimpinan dalam *Al-Huda Tafsir Qur’an Basa Jawi* karya Bakri Syahid.

Metode Penelitian yang digunakan adalah penelitian kepustakaan (*library research*), dengan obyek penelitian tafsir *Al-Huda Tafsir Qur’an Basa Jawi* karya Bakri Syahid dan didukung oleh beberapa buku yang lainnya. Dengan menggunakan metode tafsir *maudhu’i* (tematik).

Dari hasil penelitian ini penulis mengambil kesimpulan bahwa:

- 1) Kepemimpinan dalam pandangan Islam merupakan suatu hal yang penting dalam mencapai kesejahteraan di dunia dan akhirat. Untuk itu diperlukan adanya ketaatan kepada pemimpin, Namun ketaatan kepada pemimpin ini bukanlah suatu hal yang bersifat mutlak.
- 2) Konsepsi kepemimpinan menurut Bakri Syahid dalam *Tafsir Al-Huda* ada tiga, yakni sosialis, religius, amanat, dan visioner.
- 3) Pengaruh budaya Jawa dalam *Tafsir Al-Huda* dapat dilihat pada penafsirannya yang memadukan antara ajaran Islam dengan budaya Jawa, seperti penggunaan konsep falsafah Jawa yang terdapat dalam *Serat Wulang Reh*.

## ABSTRACT

Thesis entitled “**Bakri Syahid’s Interpretation of Leadership in *Al-Huda Tafsir Qur’an Basa Jawi***” written by Ria Tri Maya. Registered Number: 12503174011. Department of Al-Qur’an and Tafsir Graduate Study, IAIN Tulungagung, supervised by Dr. Abad Badruzaman, Lc, M.Ag. and Dr. Salamah Noorhidayati, M.Ag.

Keywords: Leadership, Bakri Syahid

This research is motivated by the importance of the study of ideal leadership. Leadership is important because it becomes the milestone of a community. About this leadership, not only found in the Koran but also found in Javanese philosophy, considering that Javanese philosophy is a teaching that is full of deep meaning. There are several figures who try to combine the Quran with Javanese philosophy, Bakri Syahid is one of them. In his work *Al-Huda Tafsir Qur’an Basa Jawi* it uses subtle Javanese language, he combines the Qur’an with Javanese philosophy.

The formulation of the problem taken by the author is three, namely: 1) How does Islam view leadership. 2) How is the conception of ideal leadership according to Bakri Syahid in *Al-Huda Tafsir Qur’an Basa Jawi*. 3) How does Javanese culture influence the conception of leadership according to Bakri Syahid. The objectives of this thesis discussion are: 1) Explaining the Islamic view of leadership. 2) Explaining the conception of ideal leadership according to Bakri Syahid’s perspective in the book *Tafsir Al-Huda Tafsir Qur’an Basa Jawi*. 3) Explaining the influence of Javanese culture on the conception of leadership in *Al-Huda Tafsir Qur’an Basa Jawi* by Bakri Syahid.

The research method used is library research, with the object of research *Al-Huda Tafsir Qur’an Basa Jawi* by Bakri Syahid and supported by several other books. By using *maudhu’i* (thematic) interpretation method.

From the results of this study the author concluded that: 1) Leadership in the view of Islam is an important thing in achieving prosperity in the world and the hereafter. For this reason, obedience to the leader is required, but obedience to the leader is not an absolute thing. 2) The conception of leadership according to Bakri Syahid in Tafsir Al-Huda there are three, namely socialist, religious, mandate, and visionary. 3) The influence of Javanese culture in Tafsir Al-Huda can be seen in its interpretation that combines Islamic teachings with Javanese culture, such as the use of Javanese philosophical concepts contained in Serat Wulang Reh.

## ملخص

رسالة الماجستير بعنوان "تفسير بكري شهيد عن القيادة في الهدى تفسير القرآن لغة جاوي" كتبها ربا تري مايا. رقم دفتر القيد: ١١٠١٧٤٠٣١٢٥٠ قسم علوم القرآن والتفسير الدراسات العليا الجامعة الإسلامية الحكومية تولونج أجونج ، المشرفان الدكتور عباد بدر الزمان، الماجستير والدكتورة سلامة نور هدايتي، الماجستير.

### الكلمات الرئيسية: القيادة، بكري شهيد

ينطلق هذا البحث عن أهمية دراسة القيادة المثالية. القيادة امر مهم لأنه عماد المجتمع. أما القيادة لا توجد في القرآن فقط، بل في الفلسفة الجاوية، بحسب أن الفلسفة الجاوية تملئ بلطائف المعاني. وكانوا من الباحثين الذين يقارنون بين القرآن والفلسفة الجاوية في مباحثهم، منهم بكري شهيد في الهدى تفسير القرآن لغة جاوي، هو يقارن بين القرآن والفلسفة الجاوية باللغة الجاوية الراقية.

يركز الباحثة هذا البحث على بنود تالية: (١) كيف النظرة الإسلامية عن القيادة. (٢) كيف مفهوم القيادة المثالية عند بكري شهيد في الهدى تفسير القرآن لغة جاوي. (٣) كيف تأثير الثقافة الجاوية على مفهوم القيادة عند بكري شهيد. أهداف هذا البحث فيما يلي: (١) لشرح النظرة الإسلامية عن القيادة. (٢) لشرح مفهوم القيادة المثالية من وجهة نظر بكري شهيد في كتاب تفسير الهدى تفسير القرآن لغة جاوي. (٣) لشرح تأثير الثقافة الجاوية على مفهوم القيادة في الهدى تفسير القرآني لغة جاوي لبكري شهيد.

منهج البحث المستخدم هو البحث المكتبي، بموضوع البحث هو تفسير الهدى تفسير القرآن لغة جاوي لبكري شهيد ومدعما بعدة كتب أخرى. باستخدام طريقة التفسير الموضوعي.

نتائج هذا البحث فيما يلي: (١) القيادة في النظرة الإسلامية أمر مهم في تحقيق الرخاء في الدنيا والآخرة. ولهذا يجب طاعة الراح، بل طاعته مقيدة ليست بمطلقة. (٢) هناك ثلاثة مفاهيم للقيادة عند بكري شهيد في تفسير الهدى، وهي الاشتراكية، والدينية، والأمانة، والبصيرة. (٣) استئثار ثقافة الجاوية في تفسير الهدى في تفسيره هي استعمال الثقافة الجاوية، احدها استخدام المفاهيم الفلسفية الجاوية الواردة في سيرات وولانج ريه.